

# La Voz de la Provincia

DIARIO CONSERVADOR

AÑO II

NÚM. 397

## SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA.  
FUERA: Pagando en la Administración, 3.<sup>50</sup>  
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-  
criptor, 1.<sup>25</sup> al mes.

HUESCA.—Miércoles 19 de Mayo de 1897

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Porches de Vega Armijo, número 3, entresuelo

## ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.  
Especiales, de temporada y comunicados, á  
precio convencional.

No se devuelven originales

## Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Santos Pedro, Celestino y Ciríaca.

SANTOS DE MAÑANA.—Santos Bernardino de Sena y Anastasio.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve.

En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de seis á siete de la tarde.

## Oficial

### Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Real decreto conmutando la pena de muerte impuesta á Facundo Mayoral, Manuel Irala, Lope Alonso Rodríguez y Aquilino y Ricardo del Moral, por la inmediata de cadena perpetua y accesorias correspondientes.

## Subasta

de las fincas situadas en término de Alcalá de Gurra, resenadas á continuación:

Un huerto, partida Valles de Coñés, de ocho áreas, treinta y cuatro centiáreas; linda por Oriente con huerto de José Mallada, por Poniente con paso público, por Norte con huerto de Alejandro Jiménez y por mediodía con otro de D. Juan Lino Lasierria.

Un campo con arbolado, con un huerto cerrado dentro de él, de 14 áreas, 30 centiáreas, si bien tiene mayor cabida, pero sin poderla fijar; linda por Oriente y Mediodía con caminos públicos, Poniente huerto de Francisco Mercadal y Norte huerto de Lorenzo Crespo.

Otro campo, partida las Viñazas, de una hectárea, 7 áreas, 27 centiáreas; linda por Oriente con viña de Mariano Liarte, Mediodía la de Lorenzo Añanos, Poniente dehesa boyal y Norte finca de Pascual Aurenanz.

Y otro campo, partida Val de Loarre, de 4 hectáreas, 47 centiáreas; linda por Oriente con camino de Montmesa, Mediodía con yermos del Consejo, Poniente campo de Pascual Atarés y Norte otro de José Minchoied.

El acto se verificará en Huesca el día 26 del actual, ante el notario D. José Delín Piniés, Coso alto, 41, 2.º, derecha. En la misma Notaría informarán del precio y condiciones.

## OTRA ALARMA DESVANECIDA

(De La Epoca.)

Antes de lo que se anunciara es conocido, aunque en extracto, el Mensaje del presidente Mac-Kinley al Congreso americano.

Contra lo que auguraron los alarmistas de Cayo Hueso y los de Madrid, y conforme con lo que nosotros expusimos, el sentido del Mensaje es pacífico y nada contiene anormal ni que pueda interpretarse como desviación de la política de Mr. Cleveland en los asuntos cubanos y en las relaciones con España.

El sucesor de Cleveland en la presidencia de la República manifiesta al Congreso (ambas Camaras) que, según lo informado por los consules en Cuba, existe en la isla gran número de ciudadanos americanos sin trabajo y sin asistencia á causa de la guerra y de la concentración de los guajiros en los poblados, que aquélla ha hecho necesaria. Calcula mister Lee, cónsul general, en 600 ú 800 el número de súbditos norteamericanos necesitados de auxilios, y, conforme á este dato, el presidente demanda al Congreso un crédito de 50.000 dollars, que distribuirá el secretario de Estado y que se empleará, en parte, en repatriar á los americanos que lo deseen y que carezcan de medios de subsistencia.

Nada de distribución de víveres y medicamentos por convoy especial; nada, por consiguiente, de enviar al último escotado por un buque de guerra; ningún peligro de que dicho convoy, enviado por una vez, se convirtiese en permanente; alejado asimismo el riesgo de que los auxilios fuesen hechos extensivos á súbditos españoles y aun á los insurrectos; nada, en fin, de lo que nuestros diarios, propensos á la alarma, habian sospechado.

El acto propuesto por Mr. Mac-Kinley es hijo de la solicitud tradicional en el Gobierno de Washington por sus súbditos en el extranjero, y guarda conformidad con los usos internacionales. Pensamos que algo se exagera la impotencia de las autoridades municipales de la isla para atender á los extranjeros realmente necesitados, así como la situación económica de la misma; pero no hemos de negar que Cuba atraviesa una crisis y que en las comarcas devastadas por la guerra la existencia del obrero de todas clases y naciones es difícil.

Lo peor de dicha crisis puede considerarse pasado: la insurrección en las provincias de Occidente, únicas en que hay extranjeros, está muy quebrantada, la pacificación próxima y la política de clemencia y de generosas concesiones se ha inaugurado ya.

Siendo esto cierto, como los informes de los consules americanos no pueden referirse al porvenir, sino al presente, no parece extraño que fuese pesimista su sentido.

La medida de la repatriación de súbditos americanos, objeto principal del crédito de 50.000 dollars, debemos considerarla utilísima para nuestra causa é intereses. Gentes enérgicas sin trabajo ni recursos en un país donde hay guerra civil, han de estar sujetas á la tentación de procurarse la vida mezclándose en la contienda. Si no lo han hecho ya mayor número, atribuyase á la repugnancia que suscita el bando insurrecto, que nunca pelea y siempre huye, que es cobarde y destructor y que, por añalidura, no puede ofrecer á sus laborantes más que hambre, desnudez y miseria.

Las medidas de rigor planteadas por el general Weyler para combatir con la autoridad á unos rebeldes que jamás dan la cara, se dirigen contra éstos y no contra los súbditos extranjeros; pero no es menos cierto que, cuanto menor sea el número de casos improvisados de naturalización americana que haya que discutir, más fácil será la armonía entre los representantes de los Estados Unidos y las autoridades españolas.

A la luz de estas imparciales consideraciones, examinado el Mensaje de mister Mac-Kinley es, no tan sólo un documento pacífico en el que se continúa la política iniciada por Mr. Cleveland, si también un acto favorable á los intereses de España sin asomo de ofensa á su soberanía.

Se comprende que no haya satisfecho al elemento *jingo* del Senado. En el fondo, la diferencia entre el *jingo* americano y el federalista adicto á la tradición pacífica de aquel Gobierno, no están grandes como aparenta serlo, porque ni el *jingo* mismo quiere resueltamente la conquista ni las anexiones; lo que le distingue es su intransigencia y su acometividad en las relaciones exteriores (en particular si se trata de Inglaterra). Se opuso á la política de Cleveland, y ahora tiene que persuadirse de que la del prudente y reservado Mac-Kinley en nada se diferencia de aquélla, y es tal vez más adicta á los procedimientos regula-

res y á las amistosas relaciones con España.

También acá tenemos *jingos* que alardean de patriotas y de intransigentes: su *pio* son las humillaciones que dicen que soportamos, impuestas por el Gobierno federal y consentidas por el nuestro en interés de la paz. Una de tales humillaciones iba á ser, según los *jingos* de por acá, la del convoy de auxilios en especie que, saliendo de Nueva York ó de Nueva Orleans, estacionaria en uno ó en varios puertos de Cuba, mataría, en lo físico, el hambre á los separatistas de Máximo Gómez, mientras reanimaba su abatido espíritu. ¿Qué queda de esa soñada amenaza? Pues un crédito de 50.000 pesos ya votado por el Senado y que lo será muy probablemente por la *House*, para alejar de Cuba, hasta que se restablezca la paz y la producción, la molestia y los elementos de conflicto que representan un millar de hombres válidos sin trabajo y unos centenares de dudosas naturalizaciones.

Entretanto en Filipinas, conforme á los plausibles cablegramas del día de ayer, comunicados por el general Primo de Rivera, la guerra separatista concluye, la provincia toda de Cavite está dominada, las presentaciones prosiguen por millares y las prisiones quedan vacías de penados, de comprometidos ó sospechosos. La constancia española desarmó allí á un enemigo tenaz, que se contaba por masas. Confíemos en que el mismo vigoroso impulso logrará en la isla de Cuba idéntico resultado.

## Correspondencia

### Carta de Sesa

18 de Mayo de 1897.

Sr. Director de LA VOZ DE LA PROVINCIA:

Muy señor mio y amigo: En *El Diario de Huesca* correspondiente al día 11 del actual y al principio de la página sexta, se lee una carta de Sesa, que, francamente, exalta el ánimo del más pusilánime, aun tratándose de política, y aun de quien como yo, no tiene fe en ella, por ser (permítaseme la expresión) materia explosiva que tantos males ocasiona en esta clase de poblaciones.

La inexactitud de las afirmaciones que en dicha carta se insertan, merecen contestación, y aunque me considero incompetente para ello, por carecer de las dotes necesarias, en lenguaje ordinario y sencillo, allá va lo que yo entiendo: la verdad de los hechos.

Es inexacto que los liberales ganaron los cinco puestos vacantes en este municipio, porque no hubo lucha de ninguna clase y ni siquiera un voto en contra, y por ende, para ganar, es preciso luchar; esta que es una verdad de Perogrullo, la confirma el autor de la carta en su segundo párrafo, al asegurar que los conservadores «abandonaron el campo»; de manera que el autor no supo ó no quiso dar el verdadero nombre al hecho de salir elegidos los cinco concejales aludidos.

Es también inexacto que los conservadores pensaran en disputar dos vacantes y que viendo su imposibilidad, redujeran su aspiración á una; y además que considerándose impotentes para tan pequeña cosa, optaron por el completo retraimiento. Afirmación tan gratuita, ni la siente, ni la cree el autor de la carta, pero la escribe; porque políticamente hablando y obrando, se dice y escribe lo

que más interesa á los fines particulares de cada cual.

Los conservadores de Sesa, hace mucho tiempo que por ciertas disidencias y rencillas habidas entre los mismos que no son del caso explicar ni mucho menos, optaron no por el retraimiento, si que por el desprecio á esta clase de luchas entre vecinos é hijos de un pueblo, porque consideran que en lugar de dar bombo é importancia á ciertos entes, hay otros fines más altos á que debe aspirarse en la población, tanto por los Concejales, cuanto por todos los vecinos; cuales son, mucha más y mejor administración y mucho menos política; quede ésta para aquellos que aspiran á ocupar un puesto ó destino, pero déjese en paz y libertad de acción á la clase trabajadora, que al fin y al cabo es la que sufre y paga; que cada cual comprende bien sus intereses particulares y los generales del municipio es lo que se necesita; y sólo cuando llegue este caso concluirá para siempre ese caciquismo imperante que todo lo absorbe y mistifica con tal de llegar al logro de sus aspiraciones.

El autor de la carta sabe perfectamente que los conservadores en Sesa podían aspirar, no á ocupar una vacante, sino dos; esto nada más «quiero hacerlo», y hasta no es aventurado manifestar el que hubieran ocupado tres, si sus primeros acuerdos y promesas hubieran sazonado y llegado á efecto, teniendo especialmente en cuenta el resultado de la elección; si otra cosa creen los liberales, están muy equivocados; por hoy y gracias á lo manifestado, nada han hecho, y esta resolución que ha hecho el caldo gordo á los posibilistas, no sólo no la agradecen, sino que ha servido al autor de la carta para insultar pública y descaradamente á los primeros; pero es preciso que tenga en cuenta, y no lo olvide, que falta mucho, muchísimo, para que los posibilistas de esta población lleguen en materia de elecciones á donde han llegado los conservadores.

Nutridas votaciones, á pesar de faltar el estímulo de la lucha, acumula el autor á los electos. No es exacta esta afirmación. Abandonado el campo por los conservadores según viene demostrado, sin otra ni más candidatura que las que presentaron los mismos liberales, con dos meses y más de trabajos incesantes por parte de los confeccionistas y sin contra de ninguna clase, con la promesa y aliante de dar medio kilo de carne á cada votante, promesa que se llevó á cabo en aquella misma tarde en casa determinada y á voz de pregonero, y más todavía, varios votos que se presentaron á las urnas autorizados por los mismos conservadores al preguntarles y otros muchos que omitieron su voto por no haber cometido de ningún género, con todas estas franquicias y facilidades, sacaron los electos poco más de la mitad de votos de los que figuran en las listas. A esto no puede llamarse nutrida votación, porque de haber contra ó lucha, ¿qué hubiera sucedido? Es fácil preverlo, mas no tanto asegurar el resultado.

Personas dignísimas y de ventajosa significación liberal y social en la comarca, apellida el autor de la carta á los electos concejales. Vamos por partes; que son personas dignísimas, los verdaderos hijos del pueblo somos los primeros en reconocerlo, y digo más, para nosotros lo son hoy y lo serán mañana; para el autor de la carta y otros, podría muy bien no suceder así, porque como políticos hay que darles gusto en todo y por

todo y si en cumplimiento de su sagrada misión y atendiendo a los intereses de estos vecinos y del municipio, mañana los concejales, por un quitame las pajas, no dan gusto al caciquismo. ¿Qué sucederá? Adivínelo el lector, que en política lo blanco se hace negro y viceversa. En cuanto a su ventajosa significación liberal y social en la comarca, es otra cosa: ignoro toda la extensión que el autor da a estas apreciaciones, pero no puedo menos de manifestar, que los concejales electos como la generalidad en la provincia (salvo raras excepciones) son personas muy conocidas en sus pueblos y particularmente en sus casas y nada más.

Satisfecho está el vecindario con la elección de tales concejales, no lo niego, y lo estará mucho más, si inspirándose aquellos en su verdadera misión, saben implantar en esta villa una verdadera administración municipal; pero para ello es preciso que obren en conciencia e independientemente, sin necesidad de pedir venia ni dar cuenta de sus actos administrativos a personas ajenas y desconocedoras de la marcha y necesidades de los pueblos y municipios, y de este modo conservarán su verdadera dignidad en esta materia.

Un incidente, Sr. Director. En el colegio de la Jarea que correspondió elegir tres concejales y por consiguiente podían votarse dos, al verificar el escrutinio el día de la elección, fueron extraídas de la urna y leídas 56 papeletas, número igual al de votantes que tomaron parte; componen un total de 112 votos para tres candidatos; que divididos convenientemente, resultan 37 votos para cada uno y para uno de estos 38. Sin embargo de esta operación matemática que no puede mentir, aparece en dicho colegio un candidato con 37 votos, otro con 38 y otro con 40. He aquí una equivocación de tres votos que ignoro si se debe a la malicia ó a la ignorancia, aunque presumo será lo último, porque no hay para más.

Otro: Al reunirse la Junta municipal del Censo el día dos del que cursa para hacer la designación de Interventores para las dos Mesas, hubo un Sr. Concejil que presentó por sí y ante sí, una propuesta en lista de ocho individuos, los mismos (según me dicen) que han ejercido el cargo en ambos Colegios. Al querer un ex-Alcalde, en uso de su derecho nombrar un Interventor para cada Mesa, le manifestó el citado Concejil, que no tenía derecho a nombrar ninguno; es decir, que sucedió lo contrario de lo que debía ser; por fin, se concedió un solo Interventor al ex-Alcalde aludido y quedaron nombrados siete por mayoría de los presentados por el Concejil. Con que, ya saben los Sres. Alcaldes Presidentes de las Juntas municipales del Censo, el modo y manera de designar los Interventores; presenta un Concejil la lista de los que crea ó consideren necesarios y de su gusto y se votan con mayoría con arreglo a la Ley municipal; la Electoral y el decreto de adaptación son letra muerta y los ex-Alcaldes también son un cero a la izquierda. ¡Cuánta presunción é ignorancia!

Dispense, Sr. Director, tanta molestia y prometiendo dar en lo sucesivo cuenta detallada de todo lo que vaya ocurriendo en esta villa, por si creo conveniente publicarlo en el periódico de su digna dirección, entre tanto, tiene el gusto de ofrecerse de V. affmo. amigo y seguro servidor Q. B. S. M.

EL CORRESPONSAL

## Región

### Zaragoza

De El Diario de Zaragoza:

«El día 12 de los corrientes el Ilmo. Cabildo Catedral de Calahorra eligió canónicamente, casi por unanimidad, después de unos ejercicios brillantísimos que le elevaron muy por encima de los demás opositores, al señor Cura párroco de Novillas (Diócesis de Zaragoza), don Angel Sancho Armengor; esta elección fué iniciada por la justicia más estricta desde el momento en que el Sr. Sancho comenzó a manifestar sus relevantes cualidades de verdadero sabio, humilde y demás circunstancias que han concurrido para que la elección se haya hecho con toda justicia y general aplauso.

Felicitemos al ilustrado Cura párroco de Novillas por el triunfo alcanzado en buena lid y al tribunal de oposiciones, por su rectitud nunca desmentida»

—Del Diario de Avisos:

«La Comisión provincial anuncia en el Boletín Oficial el arriendo, por término de 90

años, de las tierras de la bor de la paridera del Hospital, sita en término de El Burgo.

El acto de subasta tendrá lugar en el palacio el día 28 del corriente.

El precio anual del arrendamiento que se verá de tipo en la subasta, es el de 3.000 pesetas.

—En la fachada de la casa donde nació, en Villafranca del Panadés, el difunto señor obispo de Teruel Dr. Estalella, ha sido colocada por acuerdo del Ayuntamiento, una lápida con la siguiente inscripción, en dialecto catalán: «Aquí nació en el día XII de Septiembre de MDCCCXLIV, el doctor en Derecho Antonio Estalella y Sivillá, glorioso obispo de Teruel, donde murió el día XXII de Abril de MDCCCXCVI. Habiendo con su saber y virtudes honrado a su patria y favorecido siempre con sus consejos y limosnas a sus conciudadanos; en nombre de éstos, el municipio de la villa decretó este público testimonio de estimación.»

—Del Herald de Aragón:

«En la secretaria de Gobierno de esta Audiencia no se ha recibido aún la consignación necesaria para el pago de dietas a los testigos y jurados del actual cuatrimestre.

Esto da lugar a perjuicios irreparables, pues muchos testigos y jurados no pueden volver a sus hogares por falta de recursos, aparte de que no nos parece este medio de la Administración central, el más á propósito para despertar el deseo de comparecer ante los Tribunales con el fin de ayudarles al esclarecimiento de la verdad.»

## GUERRA GRECO-TURCA

### En Tesalia

Los turcos en Tesalia prosiguen su plan, que consiste principalmente en apoderarse de las posiciones griegas de Domoko; pero a causa del mal tiempo no han podido hasta ahora activar las operaciones, efectuando sólo varios reconocimientos sobre las posiciones enemigas. El general en jefe del ejército turco continúa en Toke.

Se sabe que los griegos están fortificados en Domoko con 25 000 hombres.

### En el Epiro

Ha fracasado el nuevo plan de invasión del Epiro a causa de la tenaz resistencia que oponen los turcos, dueños de excelentes posiciones estratégicas.

El ejército griego se ha visto obligado a retirarse. En la batalla de Gribovo tuvo 558 bajas, entre ellas 33 oficiales fuera de combate.

Asegúrase que el gobierno helénico ha ordenado a los jefes de los ejércitos de Tesalia y Epiro se mantengan estrictamente a la defensiva.

El ministro de Negocios Extranjeros ha dirigido a los representantes de Turquía el siguiente parte acerca de las operaciones en el Epiro:

«Durante dos días la división de Osmán Bajá se ha estado batiendo delante de Arta contra fuerzas superiores helénicas, habiendo logrado ocasionar grandes pérdidas al enemigo y desalojarle de las fuertes posiciones que ocupaba.»

### Nota de Grecia

El Gobierno griego ha dirigido también una nota a las Potencias, de la cual resulta que no han tenido hasta ahora éxito alguno las negociaciones encaminadas a la celebración de un armisticio.

El Gabinete helénico declara que Turquía, con su sistema de aplazamientos, es responsable de los nuevos combates que han ocurrido en el Epiro y del derramamiento de sangre.

### Comentarios de la prensa

Varios periódicos extranjeros ocupándose de la extrana conducta de Alemania en la cuestión de Creta, indican que el Gobierno de Berlín había ofrecido su apoyo a Grecia con la condición de que ésta se resignase a dejar a Alemania la bahía de Suda (Creta), condición a la cual no accedió el Gabinete de Atenas.

Otros diarios, examinando las cuestiones de Oriente, dicen que si la dinastía helénica pelagra con motivo de la actual contienda, la situación de la dinastía de Turquía no es menos crítica, teniendo enfrente a la mayoría de los súbditos cristianos y al partido joven turco, que aspira, no sólo a la reforma política, sino a la religiosa del Imperio.

## Notas del día

Por R. O. fecha 14 del actual, le ha sido concedida licencia por un mes á don Ricardo Brañas Rodríguez, Delegado de

Hacienda de esta provincia, para que pueda atender al restablecimiento de su quebrantada salud.

El juzgado municipal de Grañén ha procedido al levantamiento del cadáver de D. Ramón Mur Brunet, vecino de Capdesaso, muerto casualmente el 16 del corriente mes, por disparo de la escopeta que llevaba al ir á reconocer las fincas del monte de Tubo.

El día 27, festividad de la Ascensión, tendrá lugar en nuestro circo taurino una divertida función que promete ser muy concurrida.

El espectáculo ha tenido variación: no son cuatro vacas de muerte las que se correrán aquel día; han sido substituidas por dos bravos novillos, los cuales morirán á manos de dos aplaudidos novilleros, y por vacas que se soltarán para lucimiento de los capitalistas y solaz del público. Todo por 0.50 pesetas la entrada.

Dice un colega:

«Conforme sospechábamos, ha resultado que no tenían el menor fundamento los alarmantes vaticinios que algunos periódicos hacían á propósito de lo que pudiera decir el presidente de los Estados Unidos en el mensaje que dirigió ayer al Parlamento.

En ese Mensaje se limita Mac-Kinley, á pedir que sean socorridos los americanos residentes en Cuba que sean merecedores de protección.

A esto queda reducido todo lo que dice el Mensaje presidencial acerca de la cuestión de Cuba.

Los periódicos que suponían otra cosa, hubieran hecho bien en aguardar á conocer las manifestaciones de Mac Kinley, para no producir, sin motivo, inquietudes en la opinión.»

Se considera un hecho el establecimiento de un sindicato de la producción vinícola, formado solamente por propietarios importantes de las comarcas productoras de Castilla la Vieja, Rioja y Vascongadas, Aragón y Navarra, Asturias y Galicia, Extremadura y Andalucía, Alicante y Valencia, Cataluña y Baleares, para defenderse de los continuados perjuicios que sufren con la casi exclusiva exportación á las Antillas y Filipinas de vinos fabricados por especuladores ajenos a la producción.

A los efectos de suministrar á dichos mercados los vinos puros, sanos y naturales, con especial destino á campamentos, guarniciones, hospitales y sanatorios, están organizándose los servicios comerciales en grande escala, sin desatender otros centros de consumo en aquellas islas y en la Península.

Anteayer tarde se recibió en la Real Casa un telegrama de París dando cuenta del fallecimiento de S. A. la Infanta doña Isabel Fernandina, hermana mayor de S. M. el Rey D. Francisco.

Con motivo de la triste nueva se suspendió el banquete que había de celebrarse por la noche para solemnizar el cumpleaños del Rey D. Alfonso XIII.

Está desmentido, de un modo oficial, que Sanguiy haya desembarcado en Santa Clara, ni en otro punto de la isla de Cuba, como hacían dicho algunos corresponsales de Nueva York.

En el Ministerio de Estado se ha recibido un telegrama de nuestro representante en Washington, Sr Dupuy de Lome, desmintiendo que Sanguiy se haya movido de los Estados Unidos, y por consiguiente, cuanto se había dicho de haber desembarcado en las aguas de Cuba una expedición filibustera mandada por dicho cabecilla.

El Ministro de la Guerra conferenció ayer tarde con el jefe del Gobierno, y se enteró de las Reales ordenes referentes al aumento de plazas en los Colegios de huérfanos de militares muertos en campaña.

Las Reales ordenes son tres: una de la Presidencia y dos del Ministerio de la Gobernación, que publica hoy la Gaceta. Por la primera se aumentan casi en un

doble las plazas del Colegio de huérfanos de Guadalajara, y para arbitrar los recursos que hacen falta, el Consejo de inútiles abrirá una suscripción pública, protegida por la Reina y el Gobierno.

Otra Real orden dispone, de acuerdo con el Cardenal Arzobispo de Toledo, el aumento de 45 plazas en el Colegio de doncellas nobles establecido en aquella capital.

Y por la tercera Real orden se dispone el aumento de seis plazas y la provisión de las vacantes que existen en el Colegio de huérfanos de la Unión, establecido en Aranjuez

Según los datos recibidos de provincias en el Ministerio de Hacienda, la recaudación obtenida en la primera quincena del corriente mes ofrece un aumento de 2.120.000 pesetas, comparada con igual periodo del mes anterior; correspondiendo á la renta de Aduanas 600 000 pesetas y el resto, de 1.620 000, á las demás contribuciones é impuestos.

Dicen de Palma de Mallorca:

«El día 9 del actual, á las seis de la mañana y en el Asilo de las Hermanitas de los Pobres, falleció Juana Ana Coll y Busquets, que nació en Esporlas el año 1797 y por consiguiente contaba la edad de cien años.

Falleció á consecuencia de vejez pero con todas sus facultades intelectuales, pues pocos días antes de morir á una de sus hijas le aconsejaba la formación en que debía criar á sus hijos y nietos, ó sean los nietos y biznietos de la difunta.»

Se ha celebrado en Florencia el segundo Congreso Católico en honor de la Virgen, asistiendo los Cardenales Bauza y Pierotti, los Arzobispos de Pisa, Sena y Vercelli y los Obispos de Cortona, Fiesole, Liorna, San Misiato, Sovana y Pitigliano, Madigliana y otros. El secretario, Morosi, leyó un expresivo telegrama de adhesión dirigido por el Cardenal Vaughan. Se han adherido al pensamiento de este Congreso más de setenta mil personas.

En una de las primeras sesiones del Senado se proponía el general Martínez Campos apoyar una proposición de ley encaminada á poner término á las competencias de jurisdicción que se suscitan cuando se trata de delitos cometidos por la prensa contra los Institutos armados; pero como el ministro de la Guerra presenta á las Cortes un proyecto de reforma del Código de Justicia Militar en lo que á este punto se refiere, desiste de su propósito el general Martínez Campos, y se dice que anticipa su excursión veraniega á Santander, para cuyo punto saldrá en breve.

Según leemos en varios periódicos, el mildew ha reaparecido en algunos viñedos del departamento de los Pirineos Orientales (Francia) También se ha presentado la mencionada plaga en algunos puntos de España.

En Tudela, según El Navarro, la invasión es muy intensa.

En Almodralejo (Badajoz) son varios los viñedos atacados.

Urge rociar las partes verdes de las cepas con la mezcla cupro-cálcica.

Muchos propietarios de Huelva, Logroño, Alava Navarra, Barcelona, Tarragona, Lerida, Alicante, Valencia y otras provincias, ya han dado á sus viñedos la primera mano y en breve darán la segunda.

### Coche con motor eléctrico

Una compañía que se formó en Nueva York para construir coches de alquiler, semejantes á los que se ven de ordinario en la población, movidos por la electricidad, reyó conveniente á sus intereses establecer un tren de coches por su cuenta con esos nuevos vehiculos, y ya tiene contruidos doce, de los cuales seis están en activo servicio.

En las pruebas verificadas, los motores eléctricos hicieron andar los coches con velocidad de quince millas por hora; pero no marcharon en las calles con rapidez mayor de ocho millas.

El manejo de los coches es fácil, pu-

diendo recorrer 25 millas, sin necesidad de cargar nuevamente las baterías, operación que se hace con poco gasto.

A fin de reservar á los obreros de los accidentes de que son víctimas muy á menudo con el empleo de máquinas en las explotaciones agrícolas, el ministro de Agricultura de Francia ha iniciado la idea de abrir un concurso especial de aparatos destinados á los accidentes.

El primero de estos concursos tendrá lugar en 1898, en París, en ocasión del concurso general agrícola, y que será exclusivamente de aparatos y procedimientos aplicables á las máquinas de trillar.

Los premios de este concurso consistirán en medallas de oro y plata.

El programa del concurso está á disposición de los interesados, en el ministerio de Agricultura, Dirección de la Agricultura.

Hace algunos días que es muy abundante la pesca en la costa de Milaga, debiéndose á esta circunstancia que también la exportación de pescado fresco haya aumentado mucho.

En la capilla Real de Sevilla se ha celebrado con gran solemnidad la exposición del Cuerpo incorrupto de San Fernando, que se guarda en una magnífica orna de plata.

Una Compañía del regimiento de infantería de Granada, con bandera y música, le dió guardia de honor.

Infinidad de personas visitaron el templo, orando ante los restos del Santo Rey.

Contrastando con los informes oficiales de Cuba, el *Heraldo* de esta noche publicará extensos telegramas detallando la situación de Cuba, que dice es muy distinta de la que nos pinta el general Weyler. Citase en ellos las fuerzas que los rebeldes tienen en cada una de las provincias, los cabecillas que las mandan, su armamento y recursos, deduciéndose que en las provincias de la Habana y las Villas es donde la rebelión posee mayores medios de subsistencia; tratan igualmente las cuestiones sanitaria, zafra y tabaco y todas las demás que comprende el problema antillano.

Una Juana de Arco griega:

Con la exclusiva y noble idea que alienta á la doncella de Orleans, ha acudido á Grecia, desde el fondo del Cáucaso, una joven de origen griego, Elena Constantini, hermosa criatura que, á pesar de no tener más que 17 años, siente desbordarse en sí el entusiasmo por la patria.

Elena es hija de un anciano griego que ejerce en Talle la profesión de dentista.

Tan arraigada está en la joven guerrera la idea de luchar por su patria de origen, que ha estado asistiendo en Batum á los ejercicios de tiro que practicaba la guarnición rusa y ahora maneja las armas con admirable habilidad.

Elena intentó alistarse en las filas griegas al romperse las hostilidades, pero no pudo realizar su deseo porque era necesaria una autorización especial.

Una vez obtenida, la esforzada Venus guerrera se incorporó al ejército del Epiro y ha asistido ya á algunas escaramuzas y combates con los turcos, siempre al frente de las avanzadas griegas.

Elena viste un airoso traje masculino y un gorrito con escarapela.

Lleva una bandera griega rematando el asta una cruz.

Como puede observarse, el movimiento feminista se acentúa cada vez más.

### Congreso Olivarero

A últimos del actual se celebrará en Córdoba un Congreso olivarero, discutiéndose los siguientes temas:

I Naturaleza é importancia de los daños causados á los olivos por las enfermedades que los atacan y destruyen sus cosechas, con especialidad de la producida por el *Dacus oleæ* ó mosca del olivo, en el lenguaje vulgar.

II Biología de los insectos y parásitos vegetales que producen dichas enfermedades, para conocidas sus evoluciones, elegir época oportuna para combatirlos.

III Causas determinantes de estas enfermedades ó alteraciones, para poder deducir con exactitud si los distintos parásitos que sobre el olivo se desarrollan son un efecto ó una causa de estas alteraciones.

IV Influencia que pueden ejercer el suelo, el sistema de cultivo y los agentes atmosféricos en el origen ó desarrollo de estas enfermedades ó alteraciones; y medios que en su caso sería conveniente emplear para contrarrestar unos y otros efectos.

V Medios empleados hasta el día para combatir estas enfermedades y resultados obtenidos, y medios que convendría ensayar al indicado objeto.

VI Importancia de algunas especies animales como agentes de destrucción de los insectos y parásitos vegetales que atacan al olivo, y medios más eficaces para conservarlas y propagarlas.

VII ¿Qué disposiciones de carácter de policía rural convendría adoptar con objeto de que la incuria de algunos propietarios no hiciera estériles los esfuerzos de los demás?

VIII Producción y comercio de aceites en España.

## Alcance Postal

Madrid 18 de Mayo de 1897.

### Guerra de Cuba.—Telegramas oficiales

Habana (sin fecha).—General encargado del despacho á ministro Guerra:

General en jefe, desde Placetás, dice á V. E. lo siguiente:

«Verdadera dificultad tengo en dar á V. E. detalles exactos pedidos por cable el 12, respecto á fuerzas insurrectas en cada provincia, por tener que ejercitarlo solo por documentos cogidos y señales que acusan presencia de núcleos en ellas.

El aniquilamiento de la insurrección desde Cabo San Antonio á Trocha Júcaro á Morón es un hecho palpable: los trenes circulan con regularidad como en tiempo de paz; en el campo y alrededores de los poblados se trabaja; la zafra se hace sin interrupción; solo grupos de malhechores acusan rara vez su presencia con fechorías, aprovechando descuidos de trabajadores y guerrillas, nunca de fuerzas regulares, sin cabecillas importantes por haber muerto ó capturado á principales. Mas que insurrección política, quedan hordas criminales procedentes de antiguo y casi permanente bandidaje existente en esta isla, imposibilitados de presentarse, en su mayoría, por ser autores de delitos comunes.

En Pinar del Río, país muy montañoso, solo quedan unos 200; 500 en Habana; 100 en Matanzas y 500 en las Villas, todos mal armados, peor vestidos, negros y mulatos en su mayoría, enemigos del trabajo, desertando á cada momento, sin atreverse á presentarse por dicha causa.

Desde Oriente, Trocha Júcaro á Maisí, la insurrección ha sido batida con acierto en cuanto se ha presentado un núcleo de importancia, pero como aún no he podido activamente dedicarme á ella por excesivo trabajo en cuatro provincias casi pacificadas hoy, donde acudieron principales cabecillas, ya desaparecidos, no puedo precisar número; pronóstico, no obstante, que en cuanto acumule allí más fuerzas, obtendré resultado satisfactorio, como el conseguido hasta la fecha en poco más de un año, contando ya con elementos organizados.

Máximo Gómez anda solo con 50 hombres, y respecto de Calixto García, Rabí y otros de la pasada guerra, los documentos cogidos prueban el estado de descomposición en que se encuentran, por no poder sostener la guerra en Occidente y negarse los de Oriente á hacer expediciones. No esperan resultados y no tienen esperanzas de éxito, ni aún en el territorio que conocen y son prácticos.»

Habana (sin fecha).—General segundo cabo á ministro Guerra:

Batallón de Gerona, en cafetal Pérez (Pinar), ocupó campamentos Ducassi y Perico Delgado, causando bajas y tuvo dos heridos.

Fuerza de Isabel la Católica, reconociendo cuarta zona línea Mariel, hizo un muerto titulado capitán.

Columna de infantería de marina, en reconocimientos por Bartolo, sorprendió campamento y partida Mella é hizo seis muertos.

Destacamento de Punta Sierra batió grupo en Paso Viejo é hizo tres muertos.

Presentados nueve armados y diecisiete sin armas.

### Reunión de exministros

A las cinco de la tarde se han reunido en casa del Sr. Sagasta los exministros liberales, asistiendo todos menos los señores Chinchilla y Cervera, que ocupan cargos en Sevilla y Cartagena respectivamente; el Sr. Albareda, que está enfermo, y el Sr. Montero Ríos que no ha regresado de Lourizán. Este último exministro ha escrito al Sr. Sagasta extensamente exponiéndole la conducta que, á su juicio, debe seguir el partido liberal en la próxima campaña parlamentaria.

La reunión acabará tarde. Se cree que se acordará hacer una oposición enérgica.

### Otras noticias

A las cinco de la tarde se ha reunido el Consejo de ministros en la Presidencia.

—Se ha seguido comentando vivamente la nota famosa de *La Epoca*, que ya deben conocer los lectores. Los comentarios no son para reproducidos.

Se conviene en que es un hecho inusitado.

—En el ministerio de Marina se han recibido esta tarde varios despachos comunicando noticias de escaso interés.

—El Sr. Cánovas ha declarado hoy acerca de la cuestión relacionada con el sueldo de *La Epoca* que es inexacto que él tuviera que plantear ninguna cuestión de confianza con la Reina y que si se ha hecho público lo ocurrido fué por voluntad expresa de S. M.

Se ha dicho—añadió el Sr. Cánovas—que la Reina rogó al general Polavieja que fuera á Palacio. Los reyes no ruegan, ordenan.

Respecto al viaje á Cuba del cónsul de España en Filadelfia, el jefe del Gobierno dijo que había ido de orden del Gobierno para servir de asesor en asuntos puramente mercantiles.

—La Regente ha firmado hoy una combinación de alto personal de Hacienda, en virtud de la cual pasa á la intervención de la ordenación de pagos de Hacienda D. Pedro Francisco Gamboa; oficial mayor de la secretaría de Hacienda D. Francisco de Vera Méndez; subinspector primero del Tesoro público, D. Carlos Regino; inspector de Hacienda, D. Carlos Morales, delegado de Burgos. Y otros nombramientos.

### Extranjero

París 18.—Los periódicos de San Petersburgo publican las cifras oficiales de las víctimas de la catástrofe de Dorpat son las siguientes:

56 soldados y dos conductores muertos; 43 soldados y un conductor heridos gravemente; 3 oficiales y 57 soldados heridos leves.

Confírmase que la catástrofe fué producida por una tromba de agua que destruyó uno de los terraplenes de la vía.

Londres 18.—Nuevos telegramas recibidos hoy dicen que los turcos después de haber sido rechazados en Domoko lograron posesionarse de dicha ciudad.

Esta noticia ha producido terrible sensación en Atenas.

Se censura la falta de energía de las potencias que no han conseguido todavía hacer efectivo el armisticio.

París 18.—En los primeros ataques de Domoko los turcos tuvieron grandísimas pérdidas. Fué herido el general Maoramichale. Después consiguieron ocupar las posiciones de Kitiki y avanzan para dominar el paso de los montes Othris.

Londres 18.—Telegrafían de Atenas que la agitación es grande. Los representantes de las potencias residentes en dicha capital han dirigido innumerables telegramas á sus respectivos países. Créese que las potencias obligarán por fin á Turquía á que acepte el armisticio.

New York 18.—Telegramas de Washington dicen que el remolcador «Jones Contau» ha salido conduciendo una expedición filibustera á Cuba.

París 18.—Los griegos al abandonar

á Domoko se han replegado hacia Lamia. También han abandonado Almyros, que ha sido ocupado por las tropas turcas.

EL CORRESPONSAL.

## ÚLTIMA HORA

(De nuestro servicio particular.)

### Oficial de Cuba

Madrid 19, 12'45 tarde (núm. 383.)

**En varios encuentros matamos catorce rebeldes, uno titulado perfecto.**

**Nosotros hemos tenido un oficial y cinco de tropa heridos. Presentados 37.**

### De Oriente—2.000 muertos—Bandera blanca

Madrid 19, 12'45 tarde (núm. 392.)

**Las pérdidas de los griegos en Domoko han sido numerosísimas. La derrota fué terrible. La lucha encarnizada. Los griegos solamente, han tenido 2.000 muertos.**

**Dejaron en poder de los turcos la mitad de la artillería.**

**El emperador de Alemania ha dado órdenes al sultán de Turquía para que suspenda las hostilidades. Se ha izado bandera blanca.**

### En la Habana—Posesión.—Festejos.—Negativa

Madrid 19, 12'45 tarde (núm. 396.)

**Telegrafían de la Habana que ha tomado posesión del Gobierno civil el marqués de Palmerola.**

**Se han organizado festejos para solemnizar la publicación de las reformas.**

**El Gobierno americano ha negado en absoluto que tenga propósito de enviar á Cuba ningún barco de guerra.**

### Más de Oriente.—Las bajas de los turcos

Madrid 19, 1,35 tarde (núm. 402.)

**Efecto del ultimatum y que Rusia apoyaba á Alemania, firmose ayer el armisticio. Han declarado las potencias que se opondrían á que Turquía se apropiara de la Tesalia. Las bajas de los turcos en esta campaña, ascienden á 10.000.**

EL CORRESPONSAL.

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco

á cargo de Francisco Delgado

## ORO Y PLATA

En casa del cirujano dentista, SR. ORTIZ, Coso alto, núm. 4, se compra toda clase de objetos de oro y plata aunque estén rotos y deteriorados, relojes y todos aquellos objetos que contengan alguno de los citados metales, abonando todo su valor y guardando la consiguiente reserva.

Coso alto, núm. 4, principal, Huesca

# SECCION DE ANUNCIOS



## PIANOS DE CUERDAS CRUZADAS

CON MARCO DE HIERRO Y CLAVIJERO DE METAL NIKE-ADO

de los Sres. Coll y Garriga



Interior del piano

Diferentes modelos de construcción moderna y elegante, garantizando los resultados.

Ventas al contado y á plazos; se hacen cambios y reparaciones de todas clases.

NOTA.—La persona que desee adquirir alguno de dichos pianos, puede ver uno y enterarse de las condiciones de los mismos en la

**Casa de D. Victorio Escuer, Huesca**

### CORDERO FINO DEL PAÍS

á UNA peseta CINCUENTA céntimos kilo

Ternera de leche  
Carnero superior

Precios económicos—Servicio esmerado

Mercado Nuevo, 6 Carnecería Modelo Mercado Nuevo, 6

### Arriendo

Se hace de dos habitaciones independientes en primer piso de la casa número 10 de la calle de Heredia. Informarán y tratarán, Coso bajo, 77.

### VENTA

Se vende una finca, huerto y ortal, en el pueblo de Lupiñén; otra viña en el pueblo de Aisa, partido de Boltaña, en el monte llamado «El Plano», ésta fué de la casa de Bielsa; otras cuatro casas, dos pajares, dos corrales, un huerto y dos campos, éstos todos en el pueblo de Bolea; otras en Huesca, una casa en la costanilla de la Asunción, señalada con el número 7; un obrador con grande balsa, pozo, buenos cubiertos y un pajar grande, camino de Tierz; una casa, también en esta capital, calle de San Salvador, señalada con el número 6, de reciente construcción; en la misma del número 6 darán razón de todas estas fincas.

### LOS MEJORES CAFÉS

SON LOS DE LA

## Compañía Colonial

### Chocolates superiores

50 recompensas industriales

MADRID.—Calles Mayor, 18, y Montera, 8

PERSONA competente y de buena conducta desea administrar fincas rústicas ó urbanas. Razón en la Administración de este periódico.

## Esquelas de funeral

Se admiten en la Administración de este periódico, hasta las cuatro de la tarde, para salir en el número del día.

**Porches de Vega Armijo, 3, entresuelo**

CONSULTA ESPECIAL

DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Á CARGO DE  
Don Julián Zaldúa-Seure

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA  
**Coso bajo, 42, 2.º**  
SE OPERAN CATARATAS

### BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

Compañía general de seguros sobre la vida á primas fijas  
Domicilio en BARCELONA: Calle Anha, n.º 64

CAPITAL DE GARANTIA

**10.000.000 de pesetas**

Capitales asegurados por la Compañía hasta 31 de Diciembre de 1896.....	Ptas. 106.740.728'75
Siniestros pagados hasta igual fecha.....	> 5.032.995'23
Satisfecho á los asegurados por otros conceptos.....	> 2.356.413'49

En todas las provincias tiene esta Compañía española Delegaciones y personal para fomentar el seguro sobre la vida que tan útil es á las familias.

Delegado en la provincia de HUESCA, don Genaro Pradels.

# LA VOZ DE LA PROVINCIA

## Diario conservador

PRECIOS DE SUSCRICIÓN.—Huesca: Un mes, UNA PESETA.

Fuera: Pagando en la Administración, antes de cursar los recibos á su destino, 3,50 trimestre.— Pagando en el domicilio del suscriptor, 1,25 al mes.

ANUNCIOS.—De columna: DIEZ céntimos de peseta línea.

Especiales, de temporada y comunicados, á precios convencionales.

### REDACCION Y ADMINISTRACION

**Porches de Vega Armijo, número 3, entresuelo, Huesca**